

el anhelado desarrollo del país. Es por ello, que los lineamientos de la política económica y social del gobierno del general Onganía ha despertado mucho interés en los más variados ambientes internos y también del exterior, pues abarca un conjunto coherente de medidas monetarias, presupuestarias, impositivas y una política de ingresos y de buena administración que debieran sacar, en tiempo relativamente breve, a la Argentina, de un largo período de estancamiento y frustración".

Robert M. Fraser, presidente de la Fábrica Argentina de Alpargatas SAIC:

"Alpargatas tiene completa confianza en los esfuerzos que están desarrollando las presentes autoridades para estabilizar la economía y echar las bases para el desarrollo saludable y el establecimiento del orden dentro del marco de la libre empresa. Confiamos también y esperamos que las medidas ya adoptadas sean complementadas por otras que hagan un éxito del programa actual",

Ing. Edgardo Alberti, director de ventas industriales de John Deere Argentina SAIC:

"La Argentina ofrece un mercado potencial extraordinario, y si bien en estas circunstancias las disponibilidades económicas no son satisfactorias, existe la seguridad de que no bien se superen algunos problemas existentes, el campo y la industria evolucionarán notablemente".

Revista Progreso, agosto de 1967.

## PROYECTOS ENERGÉTICOS... E IDEOLOGÍA

Los tironeos diplomáticos con la URSS por unos bultos que transportó el buque Mityurinsk sólo sirvieron para abrir especulaciones sobre su contenido y sus fines y conocer además que la Argentina ya había comenzado a tener una balanza comercial favorable en más de u\$s 100 millones con los soviéticos, cifra que sólo era superada en esos momentos por el MCE. Con el correr del tiempo veremos cómo crecen nuestros saldos favorables con el mundo comunista y, por el contrario, cómo se ahondan las diferencias con el mundo occidental, incluido el MCE.

La URSS había mostrado gran interés en las obras del Chocón y para ello se vinculó con la

Associated Electrical Industries -de Gran Bretaña- pensando que a través de esta vinculación sería posible penetrar en el mercado argentino. Para los soviéticos era obvio que la única propaganda de su régimen no se limitaba ya a distribuir literatura de Marx o Lenin, sino que la penetración comercial había pasado a ocupar el centro de la escena.

La energía estaba ocupando la atención del gobierno. Paralelamente al proyecto Chocón, se habían puesto en marcha los estudios de factibilidad para construir una central nuclear en Atucha. El almirante Quihillalt, presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica, reveló que empresas de cuatro países -EE.UU., Gran Bretaña, Alemania Federal y Francia- estaban interesadas en el mismo y que, además, estas empresas habían aprobado los informes elaborados por técnicos argentinos sobre el particular. Había algunos temas que aún no estaban del todo resueltos, por ejemplo, si la usina funcionaría con uranio enriquecido, ello implicaría una absoluta dependencia de los EE.UU., ya que la única empresa en el mundo que enriquecía el uranio para uso comercial estaba precisamente en ese país. Además, si éste era el método debía dilucidarse cómo se pagaría el material enriquecido, con divisas fuertes, o con uranio natural de nuestras reservas para lo cual era imprescindible otorgar concesiones mineras a empresas norteamericanas expertas en su extracción. Desde el Sindicato de Luz y Fuerza Capital, se inició una activa campaña a favor de la instalación de una usina nuclear que funcionase con uranio natural ya que -argumentaban-: "este tipo de usina nos posibilitaría desarrollar aún más nuestra tecnología, en la cual estamos ubicados en inmejorable posición en el mundo, y que hace además, no sólo a razones vinculadas con la seguridad nacional, sino también al desarrollo tecnológico en un sector de punta". El costo de la obra estaba estimado en unos 100 millones de ds., y su construcción cubriría la demanda que se produciría entre 1972-77.

Pero mientras los argentinos iniciábamos el camino para introducirnos en el "mundo del futuro", la intolerancia política impedía que el peronismo pudiese recordar un nuevo aniversario de la muerte de Eva Perón. Decenas de militantes peronistas fueron golpeados y detenidos cuando se aprestaban a participar de distintas misas en memoria a Evita.

Una reunión de secretarios generales no logró conciliar los distintos puntos de vista que separaban a los distintos grupos. Por un lado, Vandor esgrimía el mandato de su gremio para convocar al CCC y plantear allí un plan de lucha para defender la plena ocupación. Alonso, por su parte, planteaba que no debía repetirse lo del 1° de marzo. No parecía simple encontrar puntos de equilibrio entre ambas posiciones.

El anuncio de "La Razón" sobre un Fondo de Desempleo, el cual se integraría con el 2% de los salarios, causó revuelo entre la dirigencia sindical. Es que si se implementaba este Fondo, seguramente impactaría sobre la legislación laboral vigente, legislación que la CGT reivindicaba. Claro que no era ésta la única preocupación. No pocos dirigentes sospechaban que el Fondo de Desempleo serviría para aliviar las tensiones que ya estaban produciéndose como consecuencia de la menor actividad gremial. El consejo directivo de la CGT fue preciso: "... se pone en peligro las bases mismas de la industria argentina..."

En no pocas fábricas podía comprobarse un estado continuo de asamblea en las comisiones internas, las que preparaban actos relámpagos para protestar contra la recesión. Si hasta se hablaba de acciones comunes entre la UOM y las cámaras empresarias para protestar por el bajo nivel de actividad.

## UN CUENTO HISTÓRICO: LAS INVERSIONES EXTRANJERAS

No parecía ya que nadie pudiese cobrarle por adelantado al país un nivel de vida que estaba más allá de las posibilidades. Claro que ese nivel de vida al que aspirábamos los argentinos se fue diluyendo por medidas tomadas por el gobierno que iban marcando cada vez con mayor intensidad, las diferencias entre los grupos sociales. Había que vivir de realidades, y esas realidades decían que el trabajo nacional seguía deteriorándose.